

КОЛЛЕКТИВНАЯ ПАМЯТЬ

Глобальная память

- 11 *«Моя книга готовила читателя к тому, что рано или поздно нагнетающаяся обстановка и идеологическая истерия как в России, так и в Соединенных Штатах должны были привести к открытому конфликту». Интервью с Л. Исуриной*

Национальная память

- 24 *«Современное декабристоведение — это что-то вроде Союза благоденствия». Интервью с В. А. Шкериным*
- 34 *«Предметом истории Австрии ни в коем случае не может быть только история населения современного государства в его национальных границах». Интервью с А. Зуппаном*
- 45 *«Внимание всего мира было сфокусировано в тот год на маленькой Чехословакии». Мемуары Александра Дубчека в зеркале архивных документов. Историк-архивист, зав. отделом Российского государственного архива новейшей истории (РГАНИ) Теймур Джалилов беседует с Александром Стыкалинным*
- 67 *«Накануне введения военного положения 13 декабря 1981 г. шла игра нервов между Москвой и Ярузельским». Интервью с П. Г. Черемушкиным*
- 85 **Я. ШИМОВ** *Спор о «фашистской России»: что обсудили и чего не заметили*

Семейная память

- 94 **В. ЖОБЕР** *Сто лет назад. Голод в Поволжье*

Киевская Русь в исторической памяти

- 109 **А. С. ИЩЕНКО** *Война памяти, или о том, кому принадлежит наследие Киевской Руси*
- 123 **Д. А. БОРОВКОВ** *«Киевская Русь» — генезис историографического концепта в историографии XIX–XXI вв.*

Рапалльский договор в российской и немецкой исторической памяти. К 100-летию

- 144 «“Париж Версаля”, объединяйтесь!»: политика Рапалло и граф Брокдорф-Ранцау. Интервью с Б.Л. Хавкиным

Память о Второй мировой войне и ее истоках

- 163 Венгерский историк Аттила Колонтари о предыстории и конкретных обстоятельствах вступления Венгрии в войну с СССР в июне 1941 г.
- 185 «Никаких утвержденных на высшем уровне документов, в том числе и пропагандистского характера, которые бы бесспорно доказывали намерение СССР первым напасть на Германию, не обнаружено». Интервью с В.А. Невежинным

Концепты исторической памяти

- 196 А.Ю. ПЕРЕТЯТЬКО Русский мир полковника Василия Пудавова (1804–1863)

Историческая память в художественной культуре

- 224 П.И. ТАХНАЕВА Рецензия на исторический фильм «Аманат» (2022): все события вымышлены, совпадения имен не случайны

РЕЦЕНЗИИ И ОБЗОРЫ

Методология исторической науки

- 244 Л.Р. ХУТ Клио как «девушка для утешения», или Что происходит с историей, когда она попадает в руки политиков. Рец.: Курилла И.И. Битва за прошлое: Как политика меняет историю. М.: Альпина Паблшер, 2022. 232 с.
- 261 Б.Н. МИРОНОВ Россия отстала от Запада навсегда?! Рец.: Травин Д.Я. Почему Россия отстала? СПб.: Изд. Европейского университета в С.-Петербурге, 2021. 368 с.
- 270 Н.Н. ПОДОСОКОРСКИЙ Дмитрий Травин об исторической отсталости России от Запада. Рец.: Травин Д.Я. Почему Россия отстала? СПб.: Издательство Европейского университета в Санкт-Петербурге, 2021. 368 с.

Мир

- 275 **К. КЕЛЛИ** *Первые и последние императоры. Рец.: In the Shadow of the Gods: The Emperor in World History, by Dominic Lieven, Allen Lane £35/ Viking \$40, 528 p.*
- 281 **Н. Н. МОРОЗОВ** *Румынское золото в России. Взгляд из Москвы, взгляд из Бухареста*
- 294 **М. В. СТРЕЛЕЦ** *Фундаментальный труд российских коллег. Рец.: Хавкин Б.Л., Божик К.Б. Российское зеркало германской истории. XX век. М.: Новый Хронограф, 2021. 384 с., ил.: 16 с.*
- 306 **М. М. МИНЦ** *Рец.: Донгаров А. Рапалло — Великий перелом — Пакт — Война: СССР на пути в стратегический тупик: Дипломатические хроники и размышления. М.: Первая Образцовая типография, 2020. 439 с.*
- 313 **В. А. ИВАНОВ** *Весомый вклад в изучение преступлений нацизма: новые исследования и документы о лагере смерти Трешлинка. Рец.: Трешлинка. Исследования. Воспоминания. Документы / отв. ред. К. А. Пахалюк. М.: Издательский дом «Российское военно-историческое общество»; Яуза-каталог, 2021 688 с.*
- 319 **М. В. НОВИКОВА** *Московский договор как часть советско-германского проекта взаимного сближения. Рец.: Филитов А.М. СССР, две Германии и политика разрядки (рубеж 60–70-х гг. XX века). М.: Истлит, 2020. 388 с.*

Российская империя

- 328 **А. С. СТЫКАЛИН** *Рец.: Таки В. Россия на Дунае. Империя, элиты и политика реформ в Молдавии и Валахии. 1812–1834. М.: Новое литературное обозрение, 2021. 440 с.*
- 348 **М. СОРОКА** *Возникновение Крымской коалиции 1853 г. глазами русских, турок, англичан, немцев и французов. Историографические заметки*

СССР

- 371 **Е. А. ДОЛГОВА** *Бытовые контуры научного вдохновения. Рец.: Валькова О. Жизнь и удивительные приключения астронома Субботиной. М.: Новое литературное обозрение, 2021. 608 с.: ил. (История науки)*

Колонка Андрея Тесли

- 378 **А. А. ТЕСЛЯ** *Об опыте биографии Николая Минского. Рец.: Сапожков С. В. По опасной тропе «холодных слов»: поэзия и судьба Николая Минского. М.: Изд-во Дмитрий Сечин, 2021. 608 с.*

- 383 А.А. ТЕСЛЯ *В.Н. Коковцов: воспоминания молодости. Рец.: Коковцов В.Н., гр. Обрывки воспоминаний из моего детства и лицейской поры / сост. М.А. Васильевой, М.В. Ковалева; вступ. слово Д. Хансона; предисл. С.М. Некрасова, А.В. Воронежцева и М.В. Ковалева; подгот. текста М.В. Ковлева, М.А. Васильевой; коммент. М.В. Ковалева. М.: Дом русского зарубежья им. Александра Солженицына; Русский путь, 2011. 288 с.*
- 388 А.А. ТЕСЛЯ *Частная жизнь железного века. Рец.: Флоренская В.А. Моя жизнь / подготовка текста О.Л. Бандман и Д.А. Лебедев, коммент. И.С. Булкиной. М.: Новое литературное обозрение, 2022. 280 с. [серия: «Россия в мемуарах»].*
- 392 А.А. ТЕСЛЯ *Флоровский и Шмеман: письма через океан. Шмеман А., прот., Флоровский Г., прот. Письма 1947–1955 годов / сост., предисл., коммент. П.Л. Гаврилюка. М.: Изд-во ПСТГУ, 2019. 448 с.*
- 397 А.А. ТЕСЛЯ *Один из первых. Рец.: Ховинг Т. Пусть мумии танцуют. Музей искусств Метрополитен изнутри / пер. с англ. С. Костина. М.: АртГид, 2022. 492 с.: илл. (совместная издательская программа Музея современного искусства «Гараж» и Artguide Editions, серия: «Директорская библиотека», вып. 2)*

ОСТОРОЖНО: ХАЛУРА

- 402 Ю.В. ЛУЩАЙ *Искусство плагиата*

ВРЕМЯ ИСТОРИКА

- 407 *«Историк получает образование, которое позволяет работать в самых разных областях и в том числе в сфере государственного управления». Интервью с А.Б. Каменским*
- 421 *«Во время следствия братьев отца просто забили насмерть в тюрьме». Интервью с Л.П. Крысиным*
- 443 *«Можно сказать, что я от экономики эволюционировал к экономической истории». Интервью с Д.Я. Травиным*
- 466 *Требования к публикации статей и материалов*

IN THE ISSUE:

COLLECTIVE MEMORY

Global memory

- 11 *Ludmila Isurin: "My entire book prepared the reader for the fact that sooner or later the escalating situation and ideological hysteria in both Russia and the United States should lead to open conflict". Interview with Lyudmila Isurin*

National Memory

- 24 *V. Shkerin: "The modern study of the Decembrists — it is something like the Union of Prosperity". Interview with V. Shkerin*
- 34 *Arnold Suppan: "The subject of the history of Austria can by no means be only the history of the population of a modern state within its national borders". Interview with Arnold Suppan*
- 45 *"The attention of the whole world was focused that year on little Czechoslovakia". Memoirs of Alexander Dubček in the mirror of archival documents*
- 67 *«On the eve of the introduction of martial law on December 13, 1981, there was a game of nerves between Moscow and Jaruzelski». Interview with P. Cheremushkin*
- 85 **JAROSLAV ŠIMOV** *Discussing 'Fascist Russia': What was said and what was omitted*

Family memory

- 94 **VÉRONIQUE JOBERT** *A Hundred years ago. Hunger in the Volga region*

Kievan Rus' in historical memory

- 109 **A. S. ISCHENKO** *The war of memories or who owns the heritage of Kievan Rus*
- 123 **D. A. BOROVKOV** *«Kievan Rus'» — the genesis of the historiographical concept in the historiography of the XIX–XXI centuries*

The Treaty of Rapallo in Russian and German historical memory. To the 100th anniversary

- 144 “Parians of Versailles, unite!” Rapallo’s politics and Count Brockdorff-Rantzau. Interview with B.L. Khavkin

Memory of the Second World War and its origins

- 163 Hungarian historian Attila Kolontári on the background and specific circumstances of Hungary’s entry into the war with the USSR in June 1941

- 185 “We have not discover any top-level approved documents, including those of propagandistic nature, which may undoubtedly prove the intention of the USSR to attack Germany first”. Interview with Vladimir A. Nevezhin

Concepts of historical memory

- 196 A. Yu. PERETYATKO *The Russian world of colonel Vasily Pudavov (1804–1863)*

Historical memory in art and culture

- 224 P. I. TAKHNAYEVA *Review of the historical film «Amanat» (2022): all events are fictitious, coincidences of names are not accidental*

REVIEWS

Methodology of historical science

- 244 L. R. KHUT *Clio as «Comfort Girl», or What happens to history when it falls into the hands of politicians. Rev.: Kurilla I. I. Bitva za proshloe: Kak politika menyaet istoriyu. — Moscow : Al’pina Pablisher, 2022. — 232 p.*
- 261 B. N. MIRONOV *Has Russia forever lagged behind Western Europe?! Rev.: Travin D. Ya. «Pochemu Rossiya otstala? SPb.: Izd. Evropejskogo universiteta v S.-Peterburge, 2021. 368 s.*
- 270 N. N. PODOSOKORSKY *Dmitry Travin about historical backwardness of Russia from the West. Rev.: Travin D. Ya. «Pochemu Rossiya otstala? SPb.: Izd. Evropejskogo universiteta v S.-Peterburge, 2021. 368 s.*

The world

- 275 **CATRIONA KELLY** *The first and last emperors. Rev.: In the Shadow of the Gods: The Emperor in World History, by Dominic Lieven, Allen Lane £35/ Viking \$40, 528 p.*
- 281 **N. N. MOROZOV** *Romanian gold in Russia. View from Moscow, view from Bucharest*
- 294 **M. V. STRELETS** *Fundamental work of Russian colleagues. Rev.: Khavkin B. L., Bozhik K. B. Rossijskoe zerkalo germanskoj istorii. XX vek / B. L. Khavkin, K. B. Bozhik – M.: Novyj Khronograf, 2021. – 384 s., il.: 16 s.*
- 306 **M. M. MINTS** *Rev.: Dongarov A. Rapallo – Velikii perelom – Pakt – Voyna: SSSR na puti v strategicheskii tupik: Diplomaticheskie khroniki i razmyshleniia [Rapallo – Great Break – Pact – War: The USSR on the way toward a strategic dead end: Diplomatic chronicles and discussion]. Moscow: Pervaia Obraztsovaia tipografiia, 2020. 439 p.*
- 313 **V. A. IVANOV** *Significant contribution to the study of Nazi crimes: new research and documents about the Treblinka death camp. Rev.: Treblinka. Issledovaniya. Vospominaniya. Dokumenty / Otv. red. K. A. Pakhalyuk. M.: Izdatel'skij dom «Rossijskoe voenno-istoricheskoe obshchestvo»; Yauza-katalog, 2021. 688 s.*
- 319 **M. NOVIKOVA** *The Moscow treaty as part of the Soviet-German project of mutual rapprochement. Review: Filitov A.M. SSSR, dve Germanii I politika razryadki (rubezh 60-h – 70-h gg. XX veka). Moscow: Istlit, 2020, 388 p.*

The Russian Empire

- 328 **A. S. STYKALIN** *Rev.: Victor Taki . Rossiya na Dunae. Imperiya, elutyi i politika reform v Moldavii i Valahii. 1812 – 1834. Moskva: NLO, 2021, 440 p.*
- 348 **M. SOROKA** *The emergence of the Crimean coalition in 1853 through the Russian, Turkish, British, German and French eyes. Historiographic notes*

USSR

- 371 **E. A. DOLGOVA** *Everyday-life contours of scientific research. Rev.: Val'kova, O.A. (2021) Zhizn' i udivitel'nye priklucheniya astronoma Subbotinoy [The life and amazing adventures of astronomer Saturday]. Moscow: Novoe literaturnoe obozrenie*

Andrey Teslya's column

- 378 A.A. TESLYA *On the experience of the biography of Nicolai Minsky Rev.: Sapozhkov S.V. Po opasnoj trope «kholodnykh sloV»: poehziya i sud'ba Nikolaya Minskogo. — M.: Izd-vo Dmitrij Sechin, 2021. — 608 s.*
- 383 A.A. TESLYA *Vladimir Kokovtsov: Memories of youth. Rev.: Kokovcov V.N., gr. Obryvki vospominanij iz moego detstva i licejskoj pory / Sost. M.A. Vasil'evoj, M. V. Kovaleva; vstup. slovo D. Khansona; predisl. S.M. Nekrasova, A. V. Voronezhceva i M. V. Kovaleva; podgot. teksta M. V. Kovleva, M.A. Vasil'evoj; komment. M. V. Kovaleva. — M.: Dom russkogo zarubezh'ya im. Aleksandra Solzhenicyna; Russkij put', 2011. — 288 s.*
- 388 A.A. TESLYA *Iron age privacy. Rev.: Florenskaya V.A. Moya zhizn' / Podgotovka teksta O.L. Bandman i D.A. Lebedev, komment. I. S. Bulkinov. — M.: Novoe literaturnoe obozrenie, 2022. — 280 s. — [seriya: «Rossiya v memuarakh»].*
- 392 A.A. TESLYA *Florovskiy and Shmemann: Letters across the ocean. Rev.: Shmeman A., prot., Forovskij G., prot. Pis'ma 1947–1955 godov / Sost., predisl., komment. P. L. Gavrilyuka. — M.: Izd-vo PSTGU, 2019. — 448 s.*
- 397 A.A. TESLYA *One of the first. Rev.: Hoving T. Pust' mumii tancujut. Muzej iskusstva Metropoliten iznutri / Per. s angl. S. Kostina. — M.: ArtGid, 2022. — 492 s.: ill. — (sovmestnaja izdatel'skaja programma Muzeja sovremennogo iskusstva «Garazh» i Artguide Editions, serija: «Direktorskaja biblioteka», vyp. 2).*

ATTENTION: TRASH

- 402 Yu. V. LUSHCHAY *The art of plagiarism*

ВРЕМЯ ИСТОРИКА

- 407 *Alexander Kamensky: “A historian receives an education that allows him to work in various fields, including in the field of public administration.” Interview with A.B. Kamensky*
- 421 *Leonid Krysin: “During the investigation, my father's brothers were simply beaten to death in prison” Interview with L.P. Krysin*
- 443 *Dmitry Travin: “You could say that I evolved from economics to economic history.” Interview with D. Ya. Travin*
- 466 *Requirements for publication of articles and documents*